

La Voz de Guipúzcoa

Jueves 26 de Marzo de 1925

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XII.-Número 15.697

Los intelectuales y la política

Veinte años de "dilettantismo" y de coquetería

Los intelectuales y la política. Cuántas veces, desde 1898 a la fecha, hemos leído esta frase como justificación de una polémica? Hasta entonces, los intelectuales españoles no se habían decidido formar una casta, ni a hacer sentir su superioridad al vulgo. El intelectual, en el siglo XIX o vivía recluso en su laboratorio, o se absorbía a un partido y batallaba en la calle, a un lado o a otro de la barricada, por el rey absoluto o por la Constitución. No coqueteaba, luchaba. Adocrinaba al pueblo, sin apartarse de él para formar cenáculos, sandinias y areopagos. Teorizantes y hombres de acción, los intelectuales del siglo XIX hacían compatible el cultivo de todas las disciplinas políticas con el gusto por el ágora y la convivencia con la plebe. Sixto Cámara pudo ser, a la vez, el introductor en España de las teorías de Fourier y de Saint Simon y usar la carbina en las barricadas de 1848 contra el despotismo monárquico.

Fué, luego, a raíz del desastre cuando los intelectuales se agruparon en sectas y capillas bajo el común denominador de un pesimismo negativo, de una egolatría impenitente y de una iconoclastia efímera. Si la generación del 98 hubiera alternado el uso del flagelo con el cultivo de la actividad política, con un poco más de fe y un poco menos de desdén, tal vez se hubiese realizado un fenómeno beneficioso para la vida española: el ingreso en bloque de los intelectuales en la política. Pero el hecho no se produjo, y sólo a lo largo de los años se fueron desglosando individualidades sueltas, que hallaron fácil acomodo en subsecretarías y puestos subalternos.

Aquel manifiesto en que la "generación del 98" anatematizó a Montero Ríos y declaró su repulsa a los oligarcas imperantes pudo ser una profesión de fe y se quedó en un gesto escénico. Pero marcó una era. Desde aquel día, al escritor que militaba en un partido se le declaraba incurso en el delito de profesionalismo político. Lo verdaderamente selecto era actuar de "dilettanti", coquetear, tener siempre en los labios un mohín despectivo para todos los que laboraban.

El mayor esfuerzo permisible a un intelectual específico era el que bastaba a colorear en la posición del simpatizante. Es decir, del espectador, árbitro y crítico de los militantes.

Joaquín Costa estuvo rodeado de intelectuales simpatizantes, que tardaron bien poco en pescar un Gobierno civil en la rebatida del presupuesto. Cuando el "León de Grasus" murrió, estos sedicentes devotos suyos, que le dejaron a solas con su viril iracundia, confesaron, con tono y ademán de plañideras, que había muerto el posible redentor de España.

Después del 98, surgieron varios movimientos intelectuales, todos ellos inconsistentes y fugaces. Apenas si duraban el tiempo necesario para que los repudiados oligarcas se fijaran en dos o tres de los dirigentes como objeto posible de captación. Citemos, por ejemplo, aquella "Joven España", clara muestra de mimetismo y de versatilidad, en cuya vanguardia figuraban ya algunos de los superhombres que actualmente comentan a Spengler e ironizan a costa de la libertad.

Y a partir de entonces, la versatilidad fué la misa más amada de los areopágitas hispanos. No hubo bautizo político, en cuyo coraje no formaran, batiendo palmas y augurando días felices al nuevo vestago. Ese mismo D. José Ortega Gasset, sucesor cronológico de don Nicolás Salmerón en el escalafón del profesorado oficial, y pretendido Sosias español de monsieur Bergson, ¿cuántas concepciones no ha tenido con los partidos nacidos en el decorso de quince años? Saludó al radicalismo letrouxista en una carta conceptualista, y formó en el primitivo Estado Mayor de don Melquíades Alvarez cuando el tribuno ovetense hizo bandera de la accidentalidad de las formas de gobierno, estuvo al paro en aquellos días tormentosos de 1919, entre las espaldas fascistas de las Juntas y el aire de convencionales de los parlamentarios izquierdistas...

Dilettantismo, siempre, y siempre temor a la acción. Y de cuando en cuando, para reafirmar la aureola de aristocratismo espiritual, una afirmación inesperada, un ademán equívoco y una postura desdefiosa. Viendo a estos intelectuales novecentistas, se piensa, a veces, en el abate Marchena y en don Sebatian de Mijares, en aquella cofradía de eruditos a la violeta que, mientras España —sin tiempo ni humor para curarse de dilettantismos— vivía pendiente de la acción de los conspiradores, jugaban a los sofistas y componían donaires gongorinos contra los románticos que se jugaban la vida por la libertad.

Y leyendo sus soñadas henchidas de pe-

dantería, entre las que se observa un vago afán de dominio y de gobierno, recordamos el intento de Cea Bermúdez, con su "despotismo ilustrado". Y comprendemos más que nunca, no ya el recelo, sino la hostilidad del pueblo ante estos intelectuales casquianos, pergeles de todas las salsas, inconstantes y aquejados de incurable narcisismo.

Cuando el letargo se rompa, conviene no olvidar estas gestas heroicas, estas piruetas en el vacío. Porque poco hemos de vivir si no vemos cómo con estos mismos conceptos que hoy satirizan querían hacer estos elegantes malabaristas otros juegos icarios, que hoy no creen oportunos para su programa.

Un homenaje

En honor de Salaverría

(POR TELEFONO)

Madrid, 26. El próximo sábado se celebrará en el Palace Hotel un banquete en honor del insigne pintor guipuzcoano Elías Salaverría, cuyo cuadro de "La Proclamación de la Virgen de Aránzazu" está siendo objeto en Madrid de los mayores elogios.

El Hogar Vasco es el organizador de este homenaje al gran artista guipuzcoano.

La esfinge belmontina

¿Toreará o no?

(Por teléfono)

Madrid, 26. Dicen de Badajoz que procedente de Lisboa y de regreso de América ha llegado Juan Belmonte, a quien esperaban varios amigos. Interrogado por los periodistas, dijo que todavía no ha decidido nada sobre torear en España en la temporada próxima.

Después de permanecer algunas horas en esta capital, Belmonte marchó a Sevilla. Los carreles cedieron y el tren descarriló, rompiéndose los enganches entre el furgón y el primer vagón de viajeros, que era de primera clase.

Este vagón mixto siguió el mismo camino, pero quedó detenido por los árboles que crecían junto al río.

Por último, un tercer vagón se volcó sobre la vía.

Puede calcularse la escena de espanto que se desarrolló entre los viajeros, pues al horror del descarrilamiento se añadió el haber sucedido éste en plena noche y bajo una lluvia torrencial.

Los viajeros, indemnes, rivalizaron en heroísmo para salvar a los de los otros coches víctimas del accidente.

De la estación de Poitiers, y a las dos horas, llegó un tren de socorro. Los heridos fueron trasladados a esa ciudad.

El ministro de Trabajos Públicos salió esta noche de París con dirección al sitio de la catástrofe.

Los comunistas búlgaros

Una República soviética que dura

sólo unas horas

(POR TELEFONO)

París, 25. Comunican de Sofía que 40 comunistas se apoderaron de la aldea de Aschikow y proclamaron en ella la república soviética.

Como el vecindario no hizo causa común con ellos, no tuvieron otro remedio que marchar de allí en cuanto supieron que se acercaban las tropas gubernamentales búlgaras.

La Asamblea conservadora

Ayer finalizó sus sesiones

(POR TELEFONO)

Madrid, 26. Ayer tarde, en el Ministerio del Trabajo, se celebró la reunión de clausura de la asamblea que han venido celebrando los representantes de la industria pesquera y sus derivados.

Por unanimidad fueron aprobadas las conclusiones que hoy o mañana, serán elevadas a los Poderes públicos,

Las afinidades del fascismo

47 organizaciones mussolinifilas en el extranjero

(POR TELEFONO)

Dicen de Roma que en la próxima sesión que celebre el gran Consejo fascista se examinará la cuestión del fascismo en el extranjero.

El señor Bastianini, secretario general de los "fascios" en el extranjero, leerá un informe sobre los movimientos políticos que presentan afinidades con la nueva política italiana.

Según este informe las organizaciones de esa clase son 47 y en él se especifica cuáles son éstas y en qué países están localizadas.

Una catástrofe ferroviaria

Descarrila en Poitiers el expresso París - Burdeos

Y resultan cinco muertos y cuarenta heridos

(POR TELEFONO)

París, 25.

Comunican de Poitiers que, a las dos de la madrugada, y en el kilómetro 340 de la línea Burdeos-París, ha descarrillado el expresso que salió de la primera de estas poblaciones a las diez y diez minutos de la noche.

El siniestro ferroviario se produjo entre Saint Benoist y Les Sables, a tres kilómetros de la estación de Poitiers, y en el punto en que la línea pasa por encima del río Clain.

Resultaron cinco muertos, de los cuales se han podido identificar los cadáveres del senador Mr. Pedehidou, perteneciente al grupo de la Izquierda Democrática, del hijo del presidente del Automóvil Club de París, Mr. Singer; del comisionista Joyero Mr. Nolet, y de un niño de cinco años llamado Raimundo Galle.

El número de viajeros heridos es de 40, de ellos diez o doce de gravedad.

El accidente se produjo del modo siguiente: El expresivo número 34 llegó a una velocidad de unos 80 kilómetros por hora al sitio en que tuvo lugar la catástrofe, en el que precisamente se están efectuando obras de reparación en la vía.

Los carriles cedieron y el tren descarriló, rompiéndose los enganches entre el furgón y el primer vagón de viajeros, que era de primera clase.

Este vagón mixto siguió el mismo camino, pero quedó detenido por los árboles que crecían junto al río.

Por último, un tercer vagón se volcó sobre la vía.

Puede calcularse la escena de espanto que se desarrolló entre los viajeros, pues al horror del descarrilamiento se añadió el haber sucedido éste en plena noche y bajo una lluvia torrencial.

Los viajeros, indemnes, rivalizaron en heroísmo para salvar a los de los otros coches víctimas del accidente.

De la estación de Poitiers, y a las dos horas, llegó un tren de socorro. Los heridos fueron trasladados a esa ciudad.

El ministro de Trabajos Públicos salió esta noche de París con dirección al sitio de la catástrofe.

Un éxito

Los coros montañeses en el teatro de la Princesa

(POR TELEFONO)

Madrid, 26. En el teatro de la Princesa se presentaron ayer los coros montañeses, "El Sabor de la Tierra", ante un público numerosísimo. En el palco regio estuvieron los reyes don Alfonso y doña Victoria.

El público no cesó de aplaudir las canciones regionales. La artista santanderina Celia Díaz, compartió los aplausos del público con los coros montañeses.

Doctor R. Aramburu

PIEL. VIAS URINARIAS Y SECRETAS
Consultas de once a una y de tres a cinco.—Paseo de los Fueros, núm. 5. Telaf. 335

París, 25.

En el teatro de la Princesa se presentaron ayer los coros montañeses, "El Sabor de la Tierra", ante un público numerosísimo. En el palco regio estuvieron los reyes don Alfonso y doña Victoria.

El público no cesó de aplaudir las canciones regionales. La artista santanderina Celia Díaz, compartió los aplausos del público con los coros montañeses.

Doctor R. Aramburu

PIEL. VIAS URINARIAS Y SECRETAS

Consultas de once a una y de tres a cinco.—Paseo de los Fueros, núm. 5. Telaf. 335

El "crack" del C. de la U. M.

Los Bancos polemizan con el marqués de Acillona

Y discuten sobre la venta de mil doscientas acciones

(POR TELEFONO)

Bilbao, 25.

El juez de Instrucción del distrito del Centro, don Jaime Navarro, iniciador de la causa seguida con motivo de la suspensión de pagos del Crédito de la Unión Minera, sigue enfermo; pero la mejoraría iniciada ayer se ha acentuado durante el día de hoy.

Por la mañana, el señor Navarro ha recibido varias visitas en sus habitaciones del hotel Arana. El señor Navarro conversó breves momentos con sus visitantes, que por orden del médico se retiraron pronto para no fatigar al enfermo.

Por la mañana, el juez especial interino, don Jaime Del Ojo, que sustituye al señor Navarro durante su enfermedad, estuvo en los locales del Crédito de la Unión Minera. Se hizo cargo de algunas pólizas y, una vez hecho esto, regresó de nuevo al Juzgado.

El día ha dado poco de sí, toda vez que las diligencias sumariales se hallan casi suspendidas, en espera de superiores resoluciones.

El juez especial interino conversó por la tarde con el teniente fiscal de esta Audiencia, señor Brey, tratando de cuestiones relacionadas con las diligencias sumariales.

Con motivo de la semifiesta de hoy, no se han reunido los señores que forman el actual Consejo de Administración de la citada entidad bancaria.

A los periódicos han remitido algunos Bancos locales un sueldo en el que se copian algunos párrafos del folleto titulado "De actualidad", publicado por el ex consejero procesado marqués de Acillona y dirigido a los accionistas del Crédito de la Unión Minera.

Según dice el folleto, el día 3 del actual se vendió un lote de 150 mil acciones de la Compañía de Minas del Rif, y el día 4 continuó la operación, al cambio de tres mil pesetas, vendiéndose igualmente más de mil "dívidos" a 560 pesetas.

Esos valores—añade el folleto—son del Crédito o de clientes del Crédito, incluso de los ex consejeros encarcelados, y no valen tres mil y 560 pesetas, a como han sido vendidos, sino cuatro mil y 650, a que se debieron haber cobrado, respectivamente.

También el Consejo de Minas del Rif quería, como ganga, adquirir sus acciones a 3.500 pesetas, según dice el folleto, y se agrega que la ganga ha sido para un Banco en Bilbao, que compró las acciones porque le pareció que con esa compra realizaba una brillante operación. Este Banco consultó con otro, para repartirlas, y a este segundo le pareció también admirable la operación.

En el sueldo enviado a los periódicos se expresa que bastan muy pocas palabras para desvirtuar los conceptos que el marqués de Acillona ha vertido en su tendencioso folleto.

"Los Bancos de Bilbao, Vizcaya y Urquiza Vascongado, para evitar que se vendieran estos lotes, con motivo de una ejecución de 1.200 acciones de la Compañía de Minas del Rif, al precio de 2.500 pesetas, pusieron el dinero a 3.000, y así fueron adjudicadas, y ya con esto se mejoraba el activo del Crédito de la Unión Minera en 600.000 pesetas."

"Los tres Bancos obraron en la inteligencia de revender esas acciones y entregar la utilidad, si se lograba, al Crédito de la Unión Minera, para lo cual se ha fijado un plazo de dos meses, pues no cabe sostener la operación indefinidamente, renunciando a las ganancias y estando expuestos a sufrir pérdidas."

"De este propósito tienen conocimiento el comisario regio de la Banca privada y el primer subdirector del Banco de España, desde que se realizó la compra, y el primero se lo hizo saber al presidente interino del Directorio, marqués de Magaz."

"Si las acciones del Rif valen cuatro mil pesetas y si el Consejo de la Compañía las acepta "como ganga" a 2.500, lo están desmiendo los hechos, ya que las cotizaciones de la Bolsa están muy distintas de la menor de aquellas cifras."

Toda la correspondencia literaria de este diario debe dirigirse á nombre de nuestro Director, al apartado de Correos número 44